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區諾軒含血噴建制「種票」
「立場先行」亂指控 未查先鬧自打臉

立法會補選倒

數半個月，鼓吹

「自決」的立法

會港島區補選候

選人區諾軒，昨日以西營盤有住客收到不

屬他們的投票通知書一事，稱有「種票疑

雲」，繼而指控「建制機器經已開動」，

及後才刪除帖文。有建制派立法會議員批

評區諾軒「立場先行」，在未清楚了解事

實前就胡亂指控，形同選舉抹黑。疑似被

區諾軒抹黑的同區候選人、新民黨陳家珮

則呼籲特區政府跟進「種票」問題，並呼

籲選民如果收到陌生名字的選民信件，必

定要向選舉事務處作出投訴。

■香港文匯報記者 鄭治祖
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香港文匯報訊（記者 羅旦）在今年立法
會補選，多名參選人因鼓吹所謂「自決」
以至「港獨」而被選舉主任裁定提名無
效。立法會港島區補選候選人、新民黨的
陳家珮近日發佈短片，引述法官就「香港
民族黨」召集人陳浩天選舉呈請案的判詞
指，要求參選人表明會擁護基本法和保證
效忠香港特別行政區是有充分理據的，真
正守護香港法治者，應該尊重法庭判決，
不要以「法治已死」等不實口號欺騙選
民。不過她也認同，參選資格相關的機制
有改善空間，政府應該正視。
陳家珮在高等法院門外拍攝短片，提出
完善釐訂參選資格機制的建議。她指出，
有推動「自決」的參選人被選舉主任裁定
提名無效，引起外界對如何確認參選資格
的討論。事實上，高等法院法官區慶祥在

本月13日就陳浩天案的選舉呈請案頒下的
判詞中，就相關的爭議作出了幾項重要的
解釋。
她指出，區官在判詞中重申了立法會條
例賦予選舉主任的權力，決定提名是否有
效，並強調擁護基本法及效忠特區的聲明
不只是形式上要求，更是實質上的要求。
更重要的是，判詞強調了參選權及相關的
權利並非絕對，並引用歐洲人權法院的案
例，指在擁有充分法律基礎下，可被施以
合理的限制。
同時，區官在判詞中亦指出，「一國兩

制」是香港的基石。因此要求參選人表明
會擁護基本法和保證效忠香港特別行政
區，是有充分理據的。

倡補漏完善參選機制

不過，陳家珮認為，目前確認參選資格
的機制的確有兩個漏洞，絕對有改善空
間。一是，現行做法欠缺客觀標準：選舉
主任於決定前要考慮不同因素，包括政治
聯繫、社交媒體的帖文等，但在沒有劃一
標準的情況下，選舉主任往往要自行判斷
不同資料有否不符合《立法會條例》第五
百四十二章第四十(1)(b)(i)條的地方，不同的
選舉主任有可能作不同的判斷。
二是提名期過短，令參選人未能及時上

訴。她引述區官在判詞指出，參選人應該
有合理機會回應選舉主任的問題，但今次
補選的提名期只有兩個星期，時間過短，
令參選人在接獲決定通知書後，沒有足夠
時間答辯和上訴。即使參選人可以提出選
舉呈請，但由提出呈請到法院頒下裁決一
般要幾年時間，情況並不理想。

籲訂客觀標準 延長提名期
為此，陳家珮建議特區政府政制及內地

事務局應盡早透過本地立法，為確認參選
人提名是否有效訂立客觀、劃一的標準，
考慮延長提名期，讓參選人有充裕時間答
辯和上訴，並應早日完善與確認參選資格
相關的法例，令選舉能合法公平地進行。
「相信大家都會認同，法治，是香港人的

核心價值。」陳家珮要求政府盡快修補機制
漏洞的同時，亦呼籲其他候選人倘真正守護
法治，就應該尊重法庭的判決，不要以「法
治已死」等不實的口號欺騙選民。
同區候選人還包括區諾軒、伍廸希、任
亮憲。

選情激烈的港島區懷疑有人「種
票」，有傳媒報道稱，西營盤

第一街及第二街部分住客日前收到
不屬自己的投票通知書。
其中一名住客的兒子說，有關單位

一直未有分租予其他人，以往並無發
生類似事件，懷疑因保安欠佳，以致
住址被人挪用，他亦聽聞同一大廈的
其他住戶亦有類似情況。

家珮促完善選民登記
陳家珮昨日下午亦在facebook轉

載有關報道，認為特區政府必須跟
進。她指出︰「記得在2015年的區
議會換屆選舉時，鴨脷洲邨的林玉
珍議員，在提名期期間翻查自己的
選民登記資料，發現自己的住址竟
被改成一個不存在的單位號碼，令
她差點因為地址無效而喪失選民資
格，繼而不能參選。」

至於是次事件有何因由，陳家珮
表示自己不會推測，「但為確保每
次選舉都能公平、公正地進行，政
府必須徹查到底之餘，更應該盡快
完善選民登記的程序，堵塞現時的
漏洞。」
她並呼籲各選民，「如果在信箱

收到陌生名字的選民信件，必定要
向選舉事務處作出投訴，電話：
28911001。」
相比之下，較遲在 fb上關注事
件的區諾軒，則開始含血噴人。
他聲言，港島區爆出「種票疑
雲」，「可見形勢實在不為樂
觀，建制機器經已開動。」
不過及至昨晚，記者發現區諾

軒已把帖文刪除。

政界批區抹黑促徹查
民建聯立法會議員葛珮帆回應香

港文匯報記者查詢時表示，特區政
府為防止「種票」，已於今年2月1
日實行更改選民住址的新規定，故
區諾軒的指控十分嚴重，倘區諾軒
無證無據就指控建制派「種票」，
等同「選舉抹黑」，特區政府應盡
快徹查事件，維持選舉過程公平公
正。
工聯會立法會議員陸頌雄回應香

港文匯報記者查詢時表示，建制派
不分黨派地維護選舉公正，倘若出
現「種票」，必會嚴加譴責。
他認為這次「種票」疑雲可能是個
別事件，因為舊樓通常有很多已搬走
卻又未及時更新住址的舊住客。
他 批 評 ， 區 諾 軒 「 立 場 先

行」，在未清楚了解事實前就形
容「建制機器經已開動」，不具
備立法會議員應該「實事求是」
的首要條件。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）新民黨
主席葉劉淑儀，日前在facebook發表題
為「為議會注入柔性新力量」的帖子。
原來，她與陳家珮及一群中外女士，在
黃竹坑鄉村俱樂部門外與市民打招呼，
呼籲他們在 3月 11日投 4號陳家珮一
票。

葉劉淑儀形容，市民的反應熱烈，不
少人向她表示立法會的女性代表長期偏
低，上屆幾位女議員離開議會後數目更
少，並認為女性議員比較溫和，不會衝
擊議會，更可為議會增加正能量，因此
是時候選出一位女性代表，為議會注入
柔性新力量。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港社會
的高效、廉潔、穩定、安全，與一眾紀律
部隊人員的功勞密不可分。立法會新界東
補選候選人鄧家彪昨日就與保安局前局長
黎棟國及沙田區區議員王虎生一起到訪紀

律部隊宿舍，與紀律
部隊人員交流及打
氣。
鄧 家 彪 昨 日 在

facebook貼出與黎棟
國及王虎生的合照，
表示3人昨日一同到
訪位於沙田小瀝源的
紀律部隊宿舍，與紀
律部隊人員交流。他
概括是次交流表示︰
「大家都希望社會回
復理性平和，而立法
會就是社會的縮影，

同樣希望能夠回復到以事論事精神，平
和理性為社會解決問題，大家一齊共同
努力！」
同區其他候選人還有黃成智、方國

珊、陳玉娥、趙佩玉和范國威。

每個候選人都會落力推銷自己，但在其
他人眼中又是否同樣優秀？立法會港島區
補選候選人陳家珮昨日就在facebook貼出
與牙醫陳建強對談的短片，其間陳建強大
讚家珮前年在立法會選舉論壇的表現，大
讚她要為下一代站在最前線的決心，令他
印象深刻，「身為家長要畀個like你。」

他期望家珮進入議會後，可推動議會發展經

濟和民生事務，為年輕人創造更多機會。
陳建強除了是專業牙醫，同時身兼多項公

職，更獲得十大傑青、銅紫荊星章殊榮，他
亦在電視台任主持、在報章撰寫文章，家珮
亦大讚他「周身刀、張張利」。是次與他對
談，是希望分享他作為專業人士又同時熱心
服務社會的經驗，並向他取得議政秘笈。
陳建強表示，自己之所以服務社會，主

要是因為內心有團火，希望可以為社會做
點事，「取之於社會，用之於社會」，過
去有不同機會在不同範圍服務，很感恩亦
很珍惜。
他又讚揚出來競逐立法會議員的家珮，

指她在2016年立法會選舉時，在選舉論壇
上舌戰其他參選人的表現亮眼，「當時你
有一句說話，我是比較深刻的，當時你是
準媽媽，要為自己的小朋友站在最前線，
如果我們再忍受下去，下一代如何呢？身
為家長要畀個like你。」
至於是次選舉，陳建強坦言，自己留意到

有些人平時要「港獨」、要「自決」，到選
舉時就自稱擁護基本法、效忠國家，「令人
覺得很虛偽。」

盼為年輕人增機會
家珮亦向陳建強取經，問對方若自己能進

入議會，有沒有什麼「貼士」提供。陳建強
指，香港人最大優勢是「一國兩制」，希望
她可藉此優勢，在議會推動經濟和民生事
務，特別多給予年輕人機會，讓他們不要積
聚怨氣。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

DQ裁決理據足 家珮促尊法治

葉太盼議會注「柔力」

舌戰表現亮眼 傑青牙醫點讚

阿彪為紀律部隊打氣

■葉劉淑儀日前與陳家珮及一群中外女士，在黃竹坑鄉村俱樂部門外與市民打招呼。

■ 區 諾 軒
昨 日 貼 文
質疑「種票」
是「建制機
器」所致，
及 後 卻 突
然 刪 除 帖
文。fb圖片

■鄧家彪與黎棟國（右）、王虎生（左）訪紀律部隊宿舍。 fb圖片

■■陳家珮與陳建強對談陳家珮與陳建強對談。。短片截圖短片截圖

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）對於主
張「自決」的「香港眾志」常委周庭被
選舉主任裁定提名資格無效，全國人大
常委會副秘書長、香港基本法委員會主
任李飛日前指出，「自決」違反基本
法，與「港獨」本質一樣，選舉主任完

全是依法辦事。立法會前主席曾鈺成昨
日強調，進入立法會就要效忠香港特區
和擁護基本法，如果主張「港人自行決
定將香港從國家分離出去」，就不應該
爭取進入立法會。
曾鈺成昨日被問到「自決」是否等於

「港獨」時指出，如果政治人物或團體
提出衝擊基本法的主張，無論用什麼名
義提出，也很難說服他人他們是擁護基
本法。
對於有人自辯沒有提倡「港獨」，曾鈺

成質疑這只是口舌之爭，指是否支持「港
獨」要視乎整體政治理念，如果有人希望
宣傳「自決」等政治理念，不應該以進入
立法會為目標。

阿曾：撐「自決」不應選立會

香港文匯報訊（記者 甘瑜）補選臨
近，有人頻頻擺街站、接觸不同團體與
市民深入交流，亦有人繼續出席論壇打
「口水戰」。「關注基層住屋聯席」昨
日舉辦基層住屋論壇，同時邀請3個地
區的補選候選人出席，其中新界東3名
候選人方國珊、黃成智及范國威就互揭
瘡疤。

新東3候選人互揭瘡疤
當九龍西補選候選人鄭泳舜於慈善基

金工作、服務基層市民，都可以被同區
候選人姚松炎抹黑，做過地產經紀及開
設代理公司的方國珊，亦難逃被攻擊的
命運。黃成智昨日就質疑方國珊過往工
作是「助長樓價上升」，方國珊就回應
稱「職業無分貴賤」，認為做地產經紀

與財團利益是兩回事，又謂不同類型房
屋都應存在。
方國珊則批評范國威任立法會議員

時，在財委會審議新界東北發展規劃前
期撥款時缺席，范國威就稱自己當時代
表立法會到英國開會，認為方國珊抹黑
自己。
范國威其後在談及將粉嶺高爾夫球場

改建房屋時就稱，自己早於2013年就提
出過相關建議，結果又被黃成智反駁，
稱他和方國珊再早一年已經提過，「我
希望范國威唔好無做但又邀功！」
另外，九龍西補選另一候選人蔡東洲

昨日則稱，年輕人畢業應該買私樓，不
應申請公屋，着大家要有「大志」，又
謂公屋要留給長者和小朋友，不知一眾
公屋住戶看到這番言論有何感想。

住屋論壇淪抹黑擂台

■■陳家珮表示陳家珮表示，，參選資格相參選資格相
關的機制有改善空間關的機制有改善空間，，認為認為
政府應該正視政府應該正視。。 短片截圖短片截圖
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